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Нередкие редкости
28 февраля – Всемирный 
день редких (орфанных) 
заболеваний.

Хотя изначально эта дата 
была задумана как меропри-
ятие европейского масштаба, 

постепенно превратилась в глобальное событие. 
Главная цель – привлечь внимание обществен-
ности к проблемам людей, больных редкими 
заболеваниями.

Что же это за болезни? Пожалуй, наиболее 
известна благодаря истории царской семьи ге-
мофилия, наследственное нарушение системы 
свертывания.

Профилактикой и диагностикой орфанных 
заболеваний занимаются специалисты меди-
ко-генетической консультации Диагностиче-
ского центра Алтайского края. На 1 января 
2021 года в регионе проживают 206 человек с 
такими диагнозами, в том числе 122 ребенка.

  КАЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Иммунитет в ампуле

Алтайский край на этой неделе получил еще 
9400 доз «Спутника V».

Всего же в наш регион поступило уже 75 942 комплекта 
препарата для иммунизации населения от коронавирус-
ной инфекции, сообщили «Алтайской правде» в Минздраве 
региона.

В прививочной кампании задействовали все районные 
больницы.

В отдаленные населенные пункты выезжают мобильные 
ФАПы.

Уже вакцинировано свыше 47 тысяч жителей региона. 
Более 14 тысяч из них сделали две необходимые прививки 
от коронавируса.

Долгожданные 
учителя

Еще в одном муниципалитете Алтайского края уве-
личили размер подъемных выплат молодым учителям. 
С 2021 года в Зональном районе такие специалисты 
будут получать до 50 тысяч рублей при трудоустройстве 
в образовательные организации.

По программе «Развитие образования в Зональном районе 
Алтайского края» учителям также компенсируют аренду 
жилья из средств муниципального бюджета. Ежемесячно 
это 3 тыс. рублей.

По данным регионального Минобрнауки, в прошлом 
году подъемные были увеличены на территории 78% муни-
ципальных образований. Максимальный размер составил 
100–120 тысяч рублей. Такую помощь выплачивают моло-
дым учителям в Павловском, Залесовском и Курьинском 
районах.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Награда нашла героя
Бывшему пожарному в Бийске вручили награду 

спустя несколько десятков лет после подвига. 40 лет 
назад в одиночку он справился с огнем, предотвратив 
крупное ЧП.

В 80-е годы Валерий Баклаков, тогда сотрудник пожарной 
части № 3 Бийска, потушил загоревшуюся на бензоколонке 
боевую машину пехоты. ЧП произошло в военном городке.

Валерий Баклаков, не дожидаясь подкрепления, бросился 
к охваченному огнем транспорту и за считаные минуты лик-
видировал угрозу большого взрыва. По словам очевидцев, 
при этом проявил героизм.

В свои 70 лет Валерий Николаевич уже не надеялся услы-
шать слова благодарности, но медаль от МЧС России нашла 
героя спустя 40 лет, сообщает ГУ МЧС России по Алтайскому 
краю.

Татьяна ПЕРВОВА
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Всероссийский детский центр «Орлёнок» 
(Туапсе) выделил на Алтайский край квоту 
на 125 государственных бюджетных путевок, 
а «Океан» (под Владивостоком) – на 45. Алтайские 
делегации сформированы, ребята с руководи-
телями отправятся на третью смену.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 3-8 м/с. 
Преимущественно без осадков. 

В утренние часы местами изморозь. 
На дорогах сильная гололедица.
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Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, ночью 
4-9 м/с,  порывы до 14 м/с, днем 
13-18 м/с, порывы до 19-24 м/с. 
Умеренный, местами сильный 
снег, метели, по югу мокрый снег, 
гололедные явления.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с, днем 5-10 м/с, 
порывы до 15-20 м/с. Ночью пре-
имущественно без осадков, днем 
умеренный снег, метели.

28 февраля

1 марта

-

Мартовские «сюрпризы»
  НОВЫЕ ЗАКОНЫ .

Защита экспортёров

Несколько ключевых новых за-
конов и изменений вступают в 
силу в марте. Появится новый 
дорожный знак, расширяются 
возможности использования 
карты «Мир», вводится уголовная 
ответственность для физлиц-
иноагентов. Об этих и иных ново-
введениях первого месяца весны 
«Алтайской правде» рассказали 
в Государственной думе.

О����� �������  �����
С 1 марта до 30 июня продавцы и вла-

дельцы агрегаторов с выручкой, превыша-
ющей 30 млн рублей за предшествующий 
год, должны принимать к оплате карту 
«Мир». Такое требование установлено Фе-
деральным законом от 31.07.20 № 290-ФЗ.

При этом планируется поэтапное сни-
жение лимита. С 1 июля включительно 
под действие закона подпадут агрегаторы 
с выручкой уже до 30 миллионов. Заклю-
чительным этапом станет снижение по-
рога до 20 млн рублей с 1 июля 2021 года.

Новшество призвано стимулировать 
развитие инфраструктуры приема нацио-
нальных платежных карт и безналичных 
расчетов в целом, включая онлайн-плате-
жи. Кроме того, вырастет прозрачность 
такого сегмента, как дистанционная 
торговля.

В�������� ��� ��������
В Правилах дорожного движения по-

явится новый информационный знак – 

«Фотовидеофиксация». Он получит номер 
6.22. Это предусмотрено постановлением 
Правительства РФ о внесении изменений 
в ПДД.

Ранее о камерах на дорогах преду-
преждали информационные таблички. 
Фактически знак заменит собой их. Дело 
в том, что такая табличка может устанав-
ливаться только в паре с другими знаками. 
Ее нельзя использовать в одиночку. Новый 
знак лишен таких ограничений. Его мож-
но применять самостоятельно, а не как 
указатель дополнительной информации.

Согласно новшествам, знак будут уста-
навливать вне населенных пунктов на 
расстоянии 150–300 метров до камеры 

фиксации нарушений. В самих населен-
ных пунктах указатели поставят только 
на въездах. В результате водители не бу-
дут знать, на каком конкретном участке 
ведется видеофиксация.

А ��� ���� � �����������
1 марта должна была начаться масштаб-

ная реформа техосмотра транспортных 
средств. Главный смысл – устранить 
возможность продажи диагностических 
карт, необходимых для покупки полиса 
ОСАГО, без заезда автомобиля на пункт 
проведения техосмотра (ТО).

(Окончание на 3 стр.)

В последний момент старт реформы техосмотра перенесли с 1 марта на 1 октября.

8-800-2000-112
������� ������������  ��������  ����� 
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Эксперты зернового рынка предлагают 
скорректировать меры правительства 
по сдерживанию цен на продовольствие. 
Это стало одной из тем Зимней зерновой 
конференции в Белокурихе, прошедшей 
с 24 по 26 февраля.

П����� ������� ����
Несмотря на то, что в Алтайском крае в минувшем 

сельскохозяйственном сезоне из-за засухи собрали на 
14% меньше зерна, в целом по России урожай вновь 
выдался хороший, а пшеницы – на уровне рекордного 
2017 года. При этом все зерновые дорожали, достигнув 
пика в начале декабря, а следом поднимались цены на 
продовольствие.

Причин тому несколько. Во-первых,  колоссальная 
накачка экономик развитых стран деньгами за счет 
эмиссии или резервов центральных банков. Правитель-
ства, включая российское, пытались таким образом 
удержать во время пандемии свои экономики на плаву.

Второй фактор – девальвация курса рубля. А с ней 
произошла девальвация на продовольственных рынках. 
Дорожали подсолнечник, соя, шрот подсолнечника, 
растительное масло.

Третий фактор – неуклюжее поведение на рынке 
крупнейшего импортера пшеницы и кукурузы – Китая.

И в-четвертых, в некоторых европейских странах 
случился неурожай.

���� �������������
Для того чтобы предотвратить рост цен, российское 

правительство приняло ряд мер, ограничивающих 
экспорт зерновых и масличных культур.

Так, экспортная пошлина на семена подсолнечника, 
рапса и сои повышена с 9 января по 30 июня с 6,5 до 
30% от таможенной стоимости вывозимой продукции.

С 1 марта по 30 июня вырастет пошлина на пшеницу 
с 25 до 50 евро за тонну. При этом речь идет о постав-
ках в пределах тарифной квоты, равной 17,7 млн тонн. 
Экспорт зерновых в объемах, превышающих ее, будет 
облагаться пошлиной 50% от таможенной стоимости 
продукции, но не более 100 евро.

А со 2 июня начнет действовать гибкая экспортная 
пошлина на пшеницу, кукурузу, ячмень. Например, пше-
ница при цене до 200 долларов пошлиной не будет обла-
гаться. При цене выше 200 долларов пошлина составит 
70% от разницы между мировой ценой и 200 долларами.

Для расчета сбора будут использоваться данные о цене 
зарегистрированных на бирже экспортных контрактов.

Как видим, логика правительства направлена на то, 
чтобы сбить аппетиты экспортеров либо заставить их 
покупать пшеницу у крестьян по более низкой цене.

Предполагается также, что большую часть выручен-
ных от пошлин денег правительство вернет региональ-
ным правительствам, а те транслируют их аграриям.

(Окончание на 2 стр.)Выступает Валерий Гачман, президент Союза зернопереработчиков Алтая.

«Зерновой Давос» собрал 130 участников.

Дмитрий Рылько.



 № 34 (30407)
Суббота, 27 февраля, 2021 год2

Несколько проблем

По информации гендиректора 
Института конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Дмитрия Рылько, по-
следнюю неделю цены пошли вниз 
благодаря некоторой просадке на 
мировом рынке и мерам госрегули-
рования. Однако эксперт мягко, но 
аргументированно раскритиковал 
правительственные решения.

В частности, Рылько особо обра-
тил внимание на 30-процентную 
пошлину на масличные и адми-
нистративное регулирование цен 
на подсолнечное масло и свекло-
вичный сахар.

Вначале он отметил, что «под-
солнечный комплекс» сумел хо-
рошо перенести этот удар. Потому 
что ко времени ввода пошлины 
экспортеры уже успели вывести 
львиную долю подсолнечника, а 
оставшаяся пользуется спросом 
у переработчиков.

– Мировые цены на масло только 
растут. Это создает спрос. При этом 
регулируемые в магазинах цены 
занимают не более четверти от все-
го производства подсолнечного 
масла. Остальное идет на техниче-
ские цели, в жировую индустрию, 
комбикорма, – объяснил причины 
удачного регулирования гендирек-
тор ИКАР, отметив и неприятность, 
которая может вырасти в большую 
проблему. Никто не хочет произ-
водить бутилированную продук-
цию. Все постепенно переходят на 
производство и экспорт сырого 
масла, которое не регулируется 
пошлинами. Впервые возникает 
парадокс, что цена нерафиниро-
ванного масла становится выше, 
чем рафинированного. Ситуация 
нездоровая. Так долго продолжать-
ся не может. Полки пустеют. И в 
правительстве грозят установить 
экспортную пошлину на масло. 
А это будет серьезной неприятно-
стью для крестьян, выращиваю-
щих масличные культуры.

Гораздо более серьезный регу-
ляторный удар нанесен сахарным 
заводам. Им запретили продавать 
сахар дороже 36 рублей. Между тем 
заводы осенью закупили свеклу у 
аграриев исходя из цены сахара 
40–42 рубля. Как им избежать в 
этой ситуации убытков, непонятно.

Это все� животноводы
Возвращаемся к зерну. По мне-

нию Рылько, бучу с ценами на 
зерно подняли животноводы. 
Они поставили перед отраслью 
задачу сделать такой механизм 
регулирования, чтобы цены на 
комбикормовом заводе, включая 
НДС, не превышали 14 тыс. рублей 
за тонну в центре России.

«Но среди крупных игроков 
наши животноводы сейчас име-
ют самое дешевое зерно в мире, 
– говорит эксперт. – На прошлой 
неделе пшеница в центре России 
стоила 15 тыс. рублей (за тонну). 
На пике она доходила до 18 тыс. 

рублей. И всё равно это ниже, чем 
у их зарубежных конкурентов. 
Украинский комбикормовый 
завод платит 20 тысяч рублей в 
пересчете на рубли за тонну фу-
ража. Между тем мы видим, что 
наши животноводы на внутрен-
ний рынок поставляют свинину и 
птицу далеко не самую дешевую. 
Украинцы, которым фураж доста-
ется дороже, продают своих кур 
дешевле, чем в России, и они без 
антибиотиков».

Рылько считает, что если в Рос-
сии начнутся гонения на экспор-
теров, то это самым негативным 
образом отразится на животно-
водах. «Сегодня они получают са-
мое дешевое зерно в мире, потому 
что каждый регион производит 
его слишком много и пытается 
вывести на экспорт. Поэтому они 
стараются купить зерно по более 
низкой цене с учетом доставки 
до порта, тем самым «утрамбовы-
вая» в своем регионе цену. Пред-
ставим, что экспортеров нет, мы 

производим урожай только для 
внутреннего потребления, тогда 
внутренние цены будут расти», 
– объясняет гендиректор ИКАР.

Предложения
С его точки зрения, необходима 

комплексная оценка последствий 
предпринятых правительством 
шагов с учетом альтернативных 
точек зрения.

Рылько называет большой 
ошибкой ликвидацию интервен-
ционного фонда. «Если бы у нас 
в фонде лежали 2–2,5 млн тонн 
пшеницы и 1 млн тонн ячменя, 
то в декабре прошлого года ситу-
ация с ценами не была бы столь 
драматичной», – говорит руково-
дитель ИКАР.

Он также против плавающей 
пошлины. Предлагая ее отменить 
или хотя бы поднять планку ин-
дикатива с 200 до 250 долларов по 
пшенице и, соответственно, по яч-
меню и кукурузе. Свои расчеты он 

обосновывает тем, что мировые 
цены в обозримой перспективе 
будут очень высокие. И значит, у 
наших растениеводов будет изы-
маться большой объем средств.

Рылько считает, что государ-
ство, начав регулировать цены, 
будет все сильнее погружаться в 
их регулирование. «Дернули за 
одну ниточку и думали, что всё 
остановится. Ан нет. То в одном ме-
сте недопоставили кому-то по фик-
сированным ценам, то в другом. 
И в результате надо принимать 
следующее, еще более болезненное 
решение», – рассуждает эксперт.

Большую надежду у него вы-
зывает обещание президента 
Владимира Путина подумать о 
введении продовольственных кар-
точек для малоимущих граждан. 
«Мы считаем это шагом в правиль-
ном направлении, который бы 
снял напряжение с российского 
внутреннего рынка», – говорит 
Рылько.

Евгений ШУМИЛОВ

  ЭКОНОМИКА 

  НОВОСТИ .
Какое предприятие  

эффективнее
Начался прием заявок на ежегодный конкурс «Лучшее 

промышленное предприятие Алтайского края».
В открытом конкурсе могут участвовать зарегистрирован-

ные на территории края предприятия всех форм собствен-
ности, осуществляющие производственную деятельность 
на территории региона и соответствующие требованиям 
Положения о конкурсе. Определят лучшие промышленные 
предприятия края по итогам их работы в 2020 году. Полный 
пакет конкурсной документации нужно отправить до 16 ча-
сов 28 мая 2021 года по адресу: г. Барнаул, ул. Молодёжная, 1, 
Министерство промышленности и энергетики Алтайского 
края, каб. № 401.

С Положением о конкурсе и конкурсной документацией 
можно ознакомиться на сайте Министерства промышленности 
и энергетики Алтайского края www.alt-prom.ru или задать все 
интересующие вопросы по тел. (3852) 20-51-20.

Ксения ТЕВС

Не рискуйте зазря
Как сообщает пресс-служба ЗСЖД, новая система опо-

вещения пассажиров начала работать на станции Тягун. 
Устройство состоит из датчика движения, громкоговорителя, 
звукового усилителя и световой сигнализации.

Когда пассажир приблизится к устройству, прозвучит пре-
дупреждающее сообщение с просьбой переходить железнодо-
рожные пути в оборудованных для этого местах. Кроме того, 
загораются предупреждающие световые сигналы.

Основная причина травмирования на ж/д путях – переход в 
неположенном месте, использование наушников и капюшонов, 
которые не позволяют вовремя заметить приближающийся 
поезд.

Элина ГОРДЕЕВА

Шаурма на завтрак
Министерство образования и науки Алтайского края ре-

шило узнать у учеников, какую еду они хотели бы видеть 
на своих тарелках во время школьных завтраков и обедов.

В официальных аккаунтах Минобрнауки региона в соци-
альных сетях «ВКонтакте» и «Одноклассники» запущен опрос. 
Предлагаются 10 вариантов ответов на вопрос: «Какую еду ты 
хотел бы есть в школе на обед или завтрак?» Не обошли вни-
манием даже чипсы и орешки.

«Если захотят поучаствовать родители, то, пожалуйста, не 
отвечайте за ребенка. Спросите у него и отметьте его ответ», – 
призвала начальник отдела организации общего образования 
и оценочных процедур Наталья Полосина.

Голосование будет идти до 1 марта. Пока лидирует мясная 
выпечка – пицца, беляши, пирожки, сосиска в тесте. Вторыми 
по популярности являются бургеры и шаурма, а третьими – 
свежие фрукты и овощи.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Два раза в неделю
С 30 марта возобновляются авиарейсы из Барнаула в Сур-

гут. В 2021 году количество вылетов увеличивается до двух 
раз в неделю.

Вылет из Барнаула запланирован по вторникам и суббо-
там на авиалайнере вместимостью 70 пассажиров. Время 
в пути составит 2 часа 50 минут. Стоимость билетов – от 
5685 рублей.

Татьяна ПЕРВОВА

Предупредить и вооружить
1 марта в Алтайском крае стартует акция «PRO ЗОЖ», посвя-

щенная Всесибирскому дню профилактики ВИЧ-инфекции. 
Она призвана напомнить молодым людям о рисках и мерах 
профилактики, связанных с этой болезнью.

В течение недели будут проходить различные тематиче-
ские мероприятия. Так, 2 марта в Краевом дворце молодёжи 
состоится интеллектуально-развлекательная викторина 
«КВИЗВИЧ!».

Сани Сталина
В Алтайском государственном краеведческом музее откры-

лась выставка «Сила движения». В экспозиции представле-
ны сани, на которых передвигался во время своего визита 
на Алтай в 1928 году генеральный секретарь ВКП(б) Иосиф 
Виссарионович Сталин.

Также посетители впервые смогут познакомиться с музейным 
собранием традиционных средств передвижения и транспорта 
народов Алтая, которые использовались на охоте и при рыбо-
ловстве, транспортировке грузов и людей.

Предметный ряд выставки дополнен фотографиями рубежа 
XIX–XX столетий, где запечатлены необычные и диковинные 
способы транспортировки в прошлом. В рамках выставки, 
которая продлится по 28 марта, будут проходить экскурсии 
и мастер-классы.

Светлана РУСИНА

Готовьте карточки
Страховая пенсия по старости в Ал-

тайском крае в 2021 году увеличилась в 
среднем на 788 рублей, до 15,3 тыс. рублей. 
Индексация с 1 января коснулась лишь 
561 тысячи неработающих пенсионеров. 
А с 1 апреля выплаты вновь пересчитают.

На этот раз речь идет о пенсиях по госу-
дарственному пенсионному обеспечению 
и социальных.

Как рассказали «Алтайской правде» в 
Отделении ПФР по региону, индексация 
составит 2,6%. Это повышение коснется 
78 тыс. алтайских пенсионеров. В итоге сред-
ний размер социальной пенсии составит 
9,9 тыс. рублей (сейчас – 9621,33 руб.). После 
индексации детям-инвалидам, например, 
будут платить 16 тыс., а инвалидам с дет-
ства – 11,5 тыс. рублей.

Еще одно новшество – зачисление пен-
сий и социальных выплат на карту «Мир». 
Жителям Алтайского края нужно успеть 
оформить ее до 1 июля и предоставить ак-
туальные сведения в Пенсионный фонд.

Данное требование касается только лю-
дей, кому перечисляют средства на счета 
банковских карт других платежных систем 
(MasterCard, Visa и др.). Для тех же, кому за-
числения приходят на счет по вкладу, сбер-
книжку, а также на счет, не привязанный к 
карте, или через отделения почтовой связи, 
даже после этого срока ничего не изменится. 
Они будут получать пенсии или пособия 
по той же схеме, что и раньше.

Сейчас в Алтайском крае насчитывается 
более 739,8 тыс. пенсионеров. Из них почти 
618,8 тыс. получают пенсии по старости; 
73,6 тыс. – социальные; а 20,8 тыс. человек 
– по инвалидности.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Нас ждёт сложное половодье
Предстоящее половодье будет не-
простым во всей Сибири. Скорее 
всего, города и села подтопит в 
Алтайском и Красноярском краях, 
республиках Алтай, Хакасия, Тува, 
в Иркутской области.

Прошлой осенью и этой зимой выпало 
много осадков. Почва в некоторых районах 
сильно промерзла. Март, по предварительному 
прогнозу, обещает быть теплее, чем обычно, на 
1–3 градуса. Если снова будет много снегопадов 
и дождей, уровни воды в реках поднимутся 

до опасных отметок, начнут образовываться 
ледяные заторы. Такой прогноз был озвучен 
24 февраля на совещании, которое провел 
полпред президента в Сибирском федераль-
ном округе Сергей Меняйло.

По данным МЧС, в Алтайском крае разные 
этапы большой воды пройдут 182 населенных 
пункта в 39 муниципальных образованиях. 
В зоне возможного подтопления окажутся 
порядка 16,5 тысячи жилых домов (это почти 
46 тысяч человек), 86 объектов социальной 
сферы и инфраструктуры.

Губернатор Виктор Томенко сказал на со-
вещании, что первая волна «накроет» нас по 

традиции в первой-второй декаде апреля. В это 
время в степях будет активно таять снег, реки 
вскроются – в первую очередь по югу региона.

В крае еще 18 января утвердили план по 
защите населения от весенне-летнего полово-
дья 2021 года. Власти считают, что отдельно 
нужно обратить внимание на состояние дамб 
на озере Белом в Курьинском районе и озере 
Большом Яровом. На первом сооружение сде-
лано, на втором – усилено железобетоном. 
Однако нужно еще укреплять берега. Объ-
явлен конкурс на разработку проекта и смет, 
контракт стоит 6,5 миллиона рублей.

Алёна ИВАНОВА

«На рынке высокая конку-
ренция, и надо очень поста-
раться, чтобы брали наш 
железобетон», – говорит 
гендиректор Новоалтай-
ского завода мостовых кон-
струкций (НЗМК) Николай 
Рябушенко. Между тем в 
этом году предприятие пла-
нирует выручить от прода-
жи своих изделий больше, 
чем в кризисном 2020-м. 

НЗМК – единственное в крае 
предприятие, специализирующе-
еся на производстве железобетона 
для мостов и дорог. Сейчас завод 
может производить более 500 наи-
менований продукции, если считать 
индивидуальные заказы.

География его поставок большая, 
но основные объемы предприятие 
реализует в соседние с краем реги-
оны и Тюменскую область.

«Интересно, что томичи берут не 
новосибирский железобетон, кото-
рый везти на 250 километров ближе, 
а новоалтайский, считая его лучшим 
по качеству», – отмечает Николай 
Рябушенко.

Как делают ЖБИ
Производство железобетонного 

изделия начинается в арматурном 
цехе. Там изготавливают метал-
лические каркасы. Арматурщики 
нарезают прутки определенного 
размера, потом их гнут в полуколь-
ца и раскладывает в специальных 
подставках – кондукторах. Тут уже 
за дело принимаются сварщики, ко-
торые сплавляют арматуру в единую 
конструкцию. 

В формовочном цехе арматуру 
заливают бетоном. Сейчас заявок 
от строителей на заводе немного, 
основной упор сделан на водопро-
пускные кольца, которые заказало 
АО «Омскавтодор».  Со следующей 
недели начнут делать такие же для 
Новоалтайского ДСУ-7.

Вот бетон залили в форму, он дол-
жен постоять часа четыре, чтобы 
схватиться, а затем его нагреют в 
паровой камере и он наберет нуж-
ную прочность. Рядом стоит в опа-
лубке готовая к заливке арматура 
для балки пролетного строения 
моста. Но так как кемеровский 
заказчик не оплатил работу, то ее 
приостановили. Зато новосибирцы 
за свои балки рассчитались, и они 
уже лежат на складе готовой про-
дукции. Тут же ждут своих владель-
цев тротуарные плиты, которые 
установят на один из барнаульских 
мостов.

Дружныи�  коллектив
НЗМК славится не только своей 

продукцией, но и дружным кол-
лективом. С кем ни поговоришь 
из работников предприятия – все 
старожилы.

Начальник лаборатории Татья-
на Манухова на заводе с 1983 года. 
Пришла сюда 25-летней. Работа по-
казалась интересной, ведь от добро-
совестности ее выполнения зависит 
качество мостовой конструкции. Вы-
держит ли она заявленную нагрузку 
или развалится, а вместе с ней, не 
дай бог, упадет в реку автомобиль.

Лаборанты сами изготавливают 
образцы для испытаний из каждой 
партии бетона и проверяют их на 
водопроницаемость и прочность. 

Каждая формочка, в которой готовят 
образец, весит 6 килограммов, но 
женщины легко их таскают вместе 
с пятью килограммами бетона.

Машинист козлового крана Ва-
лентина Зиновьева на вопрос, не 
тяжело ли работать на таком про-
изводстве,  уклончиво отвечает, что 
бывает по-разному. Валентина на 
заводе уже десять лет. За счет пред-
приятия получила профессию. И на 
кране приходилось перетаскивать 
грузы, и на кран-балке.

«Когда я в 2011 году пришла на этот 
завод, в городе было трудно где-то 
трудоустроиться, – вспоминает кра-
новщица. – А потом начала работать 
и втянулась. Понравилось отношение 
начальства к рабочим. Теперь верна 
я этому месту».

Валентина говорит, что всегда 
чувствует поддержку товарищей. 
«Если кран сломается, то придет 
специалист и быстро его отремон-
тирует, чтобы не сорвать план. Если 
и отстанем чуть-чуть, то быстро на-
гоним», – уверена работница.

Сварщик пятого разряда Андрей 
Шарыпов на заводе трудится уже 
27 лет. Зарплатой доволен. Она зави-
сит не только от выработки, но и от 
стажа. «Бывает, и полтинник выхо-
дит, – признается сварщик. – Меня 
полностью устраивает эта работа».

Наверное, поэтому по стопам отца 
пошел сын Шарыпова. А может, пото-
му, что вся семья Шарыповых рабо-
тает на этом заводе. «У меня здесь и 
жена в плановом отделе, и теща рабо-
тала, и бабушка», – смеется Андрей.

Перспективы

Последние годы предприятие ре-
гулярно наращивало объемы произ-
водства, но в прошлом году простой 
в апреле из-за коронавирусных огра-
ничений привел к падению выручки 
на 15 млн рублей, хотя железобетона 
сделали больше. Это связано с тем, 
что строители заказывали много про-
дукции, в которой куб железобетона 
стоит дешево.

Сегодня дружный коллектив НЗМК 
работает ни шатко ни валко, так как 
строительный сезон еще не наступил. 
А насколько он окажется удачным, бу-
дет зависеть от активности заказчиков.

Более 50 лет новоалтайскому 
комбинату помогает найти работу 
«Алтайавтодор».

«Перед тем как в проект закла-
дывается какая-нибудь балка или 
водопропускная труба, мы прово-
дим конъюнктурный анализ рынка, 
изучаем ближайших потенциаль-
ных поставщиков. И после такого 
мониторинга продукция попадает в 
проектно-сметную документацию, 
– объясняет Евгений Строганов, 
замначальника по строительству, 
качеству и техническим вопросам 
«Алтайавтодора». – С учетом логисти-
ки Новоалтайский завод мостовых 
конструкций может представить свои 
изделия дешевле и победить в кон-
курсных процедурах. Но проводим их 
не мы, а подрядчики, которые стали 
победителями в нашем конкурсе. 
Так что последнее слово за ними».

По словам Евгения Строганова, 
в этом году завод может рассчиты-
вать на обеспечение железобетоном 
объектов, которые будут строить в 
рамках ФЦП «Комплексное развитие 
сельских территорий». На дороги от 
населенных пунктов к предприяти-
ям переработки и животноводческим 
фермам. В проектах заложены во-
допропускные трубы из полуколец.

С 2022 года будет реализоваться 
нацпроект «Мосты и путепроводы». 
Это еще одна ниша, в которой может 
конкурировать НЗМК. В перспективе 
ожидается возведение малых мостов 
через реки и протоки при строитель-
стве обхода вокруг Барнаула.

Уже известно, что в этом году завод 
обеспечит своими изделиями как 
минимум девять объектов. Среди 
них реконструкция дороги Барнаул 
– Новосибирск, мост через Тогул в 
Тогульском районе, мост через Талую 
в Целинном районе.

На реконструкцию дорог в Горном 
Алтае омские подрядчики заказали 
500 полуколец. В итоге годовая вы-
ручка может составить 150–170 млн 
рублей, на 10% больше прошлогодней.

Евгений ШУМИЛОВ, 
 Олег БОГДАНОВ (фото)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  ПЕНСИИ .   ТЕМА ДНЯ .

Железобетонно!

Защита экспортёров

Большинство заказов – изготовление водопропускных колец.Валентина Зиновьева.

Идет формовка опоры трубы.

(Начало на 1 стр.)
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Управление Алтайского края по труду и занятости населения 
выражает глубокие соболезнования родным и близким по пово-
ду кончины

КУЗОВЛЕВА
Владимира Александровича,

бывшего директора центра занятости населения Целинного района.

.ИТОГИ ГОДА.

Производственный иммунитет
Крупнейший поставщик 
электроэнергии на Алтае 
подвел итоги работы в 
ковидном 2020 году.

В период пандемии энерге-
тической отрасли региона тоже 
пришлось перестраиваться, вы-
рабатывать иммунитет: отправ-
лять сотрудников на удаленку, 
разрабатывать новые формы 
взаимодействия с клиентами, 
собирать оплату за электроэнер-
гию в условиях моратория на 
штрафные санкции к должни-
кам. Как рассказал на пресс-кон-
ференции генеральный ди-
ректор АО «Алтайэнергосбыт» 
Валерий Нагорнов, несмотря на 
все сложности, производствен-
ные показатели удовлетвори-
тельные, удалось сохранить 
коллектив и заработную пла-
ту сотрудников, реализовать 
планы по модернизации всего 
программного комплекса по 
работе с физическими лицами.

В онлайн-режиме

Характеризуя основные тен-
денции ушедшего года, топ-ме-
неджер отметил, что пандемия 
заметно ускорила воплощение 
в жизнь планов по переходу 
на обслуживание клиентов в 
дистанционном формате. Были 
запущены сразу три дополни-
тельных онлайн-сервиса. Они 
стали единым техническим ре-
шением для «Алтайэнергосбы- 
та» и других энергосбытовых 
компаний, входящих в россий-
ский энергохолдинг ПАО «Ин-
тер РАО». Иными словами, об-
служивание абонентов на Алтае 
идет по тем же стандартам, что 
в Москве и Санкт-Петербурге.

В частности, стал еще более 
удобным «Личный кабинет кли-
ента» для физлиц, функциони-
рующий на корпоративном сай-
те и в мобильном приложении 
«Мой Алтайэнергосбыт». С его 
помощью клиенты могут опла-
тить электроэнергию, передать 
показания счетчика, подклю-
чить несколько лицевых счетов 
в одном аккаунте, просмотреть 
историю начислений и оплат, 
получить электронную кви-
танцию и многое другое.

– Это все нацелено на про-
зрачность отношений с абонен-
тами, предоставление новых 
возможностей для них, – го-
ворит генеральный директор  
АО «Алтайэнергосбыт». – Наши 
потребители – в основном сель-
ские жители. Они не очень ак-
тивно пользовались Интернетом. 
Но в условиях пандемии все-таки 
обратились к онлайн-возможно-
стям. Количество пользователей 
«Личного кабинета клиента» уве-
личилось на 56 % за минувший 
год! Прорыв существенный, 
такого не было никогда.

Кроме того, внедрены он-
лайн-сервисы по приему пока-
заний приборов учета и оплат от 
населения на сайте «Алтайэнер-
госбыта», где необходимо ввести 
только номер лицевого счета.  
А в рамках контакт-центра (бес-
платный номер 8-800-350-5566) 
появилась система голосового 
самообслуживания. Здесь узнать 
баланс своего лицевого счета или 
передать показания можно, не 
дожидаясь ответа оператора, с по-
мощью голосового помощника.

Полностью в онлайн пе-
решли продажи электротех-
нической продукции и заказ 
энергосервисных услуг. В ин-
тернет-магазине «Алтайэнерго- 
сбыта» клиентам предлагает-
ся более 15 тыс. наименований 
товаров и расширенное меню 
электромонтажных работ.

Вперед в ЖКХ

Уникальный факт – впервые 
за последнее время в 2020 го- 
ду на 29 млн руб. удалось сни-

зить дебиторскую задолжен-
ность среди предприятий 
сферы ЖКХ Алтая.

Положительного эффекта, 
по словам Нагорнова, удалось 
достичь благодаря сотрудни-
честву с краевым правитель-
ством, Минпромэнерго и муни-
ципалитетами, когда проблемы 
с каждым районом решались 
индивидуально, а также прак-
тике заключения агентских 
договоров с предприятиями 
ЖКХ на сбор платежей и печать 
квитанций вместо них. С одной 
стороны – это профилактика 
формирования задолженности 
коммунальщиков перед «Алтай-
энергосбытом» за электроэнер-
гию (все расчеты за комуслуги 
видны энергетикам), а также 
повышение стандартов обслу-
живания потребителей комус-
луг. Так, взяв на себя работу по 
сбору платежей за смежников, 
«Алтайэнергосбыт» предоста-
вил их клиентам в 2020 году он-
лайн-сервис по оплате ЖКХ-ус-
луг на своем корпоративном 
сайте по номеру лицевого счета. 
Дополнительные дистанцион-
ные сервисы в ковидный год –  
вещь весьма полезная.

Светлые улицы

В прошлом году «Алтайэнер-
госбыт» инвестировал в раз-
витие энергоэффективности 
Алтая около 95 млн руб. Вслед 
за успешными проектами по 
модернизации уличного осве-
щения в Рубцовске и Зарин-
ске (экономия на освещении 
для бюджета достигла 70%),  

реализованными ранее на ус-
ловиях энергосервисного кон-
тракта, в 2020 году компания 
распространила этот опыт и 
на сельские территории – в 
семи населенных пунктах 
Алтайского края было уста-
новлено современное уличное 
освещение.

В планах «Алтайэнергосбы-
та» в 2021 году инвестировать в 
энергоэффективность 200 млн 
руб., в том числе на условиях 
энергосервисных контрактов 
и концессионных соглашений. 
Речь идет об энергетической 
инфраструктуре, объектах те-
пловодоснабжения муници-
палитетов Алтайского края и 
Республики Алтай.

О чем еще говорилось  
на пресс-конференции?

Валерий Нагорнов отметил, 
что в ковидном году нестандар-
тно развивалась ситуация по 
сбору дебиторской задолжен-
ности. Например, удалось до-
биться снижения долгов бюд-
жетных учреждений на 80 млн 
руб., предприятий ЖКХ – на  
29 млн руб., промышленников –  
на 20 млн руб. по сравнению 
с 2019 годом. Зато дебиторка 
населения существенно вырос-
ла – на 142 млн руб. Причины 
очевидны – действовавшие с 
апреля и до конца 2020 года 
моратории, введенные Прави-
тельством РФ, на начисление 
пени и отключение должни-
ков-физлиц. Впрочем, с нача-
ла текущего года моратории 
прекратили свое действие и 
правило начислять пеню и 
производить ограничения 
энергоснабжения должникам 
вновь действует.

В целом, несмотря на то, 
что год был сложным, по сло-
вам Нагорнова, результаты 
работы удовлетворительные: 
как налогоплательщик «Ал-
тайэнергосбыт» выполнил 
все обязательства, уплатив 
более 600 млн руб. налогов во 
все уровни бюджета, сокраще-
ний рабочих мест и зарплат 
сотрудников в связи с панде-
мией удалось избежать.

Кристина ЛИВЕР
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Татьяна Ильюченко: «Работаем вместе!»

  НОВЫЕ ЗАКОНЫ .

До этого планировалось, 
что поправки вступят в 
силу 8 июня 2020 года. 
Но из-за пандемии сроки на-
чала реформы сдвинулись 
на 1 марта 2021-го. А 25 фев-
раля премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин объя-
вил о переносе страта ре-
формы на 1 октября.

Какие предусмотрены 
изменения? Должны вве-
сти фотофиксацию проце-
дуры ТО. Карты техосмотра 
оформляли бы исключи-
тельно в электронном виде, 
а заезд и выезд автомобиля 
с сервиса фотографирова-
ли. Результаты и данные 
диагностической карты 
должны хранить в Еди-
ной автоматизированной 
информационной систе-
ме технических осмотров 
(ЕАИСТО).

Реестр  
обязательных  

требовании�

С марта должен зарабо-
тать единый реестр обя-
зательных требований, 
которые предстоит соблю-
дать бизнесу после сраба-
тывания «регуляторной 
гильотины». В нем будет 
собрана вся информация 
по всем требованиям в за-
висимости от сферы эконо-
мической деятельности: от 
нормативных источников 
до возможных санкций за 
нарушения.

Дополнительная 
защита

Получение согласия на 
распространение персо-
нальных данных граждан 
«по умолчанию» теперь не 
допускается. Такие нов-
шества вступают в силу  
с 1 марта.

При заполнении согласия 
на использование общедо-
ступных данных человек 
сам будет решать, что из ин-
формации (Ф. И. О., мобиль-
ный телефон, электронная 
почта, адрес и т. п.) может 
использоваться публично, 
а что останется приватным.

Ввоз охотничьего 
оружия

С 9 марта иностранные 
граждане смогут ввозить 
в Российскую Федера-
цию оружие для охоты и 
патроны к нему только с 
разрешения Росгвардии. 
Такие требования внесены 
поправками в редакции от 
08.12.2020 № 403-ФЗ.

Кроме того, иностран-
цы будут обязаны вывез-
ти охотничье оружие по 
окончании срока действия 
разрешения.

Расширяется  
перечень  

заказчиков

Физические и юридиче-
ские лица с 23 марта смогут 
заказывать выполнение 
комплексных кадастровых 
работ объектов недвижимо-
сти. Ранее финансирование 
выполнения комплексных 
кадастровых работ осущест-
влялось за счет средств бюд-
жетов субъектов РФ.

Нововведение позволит 
правообладателям недви-
жимости сэкономить в свя-
зи с массовым характером 
проведения таких работ 
применительно к единой 
территории. Например, 
если речь идет о садоводче-
ском или огородническом 
товариществе.

Кроме того, уменьша-
ется вероятность воз-
никновения реестровых 
ошибок.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Круг задач депутата 
краевого Законода-
тельного Собрания 
очень широк: от част-
ных вопросов избира-
телей до региональ-
ных законов. О своей 
работе рассказывает 
председатель комите-
та АКЗС по социальной 
политике, член фрак-
ции «Единая Россия» 
Татьяна Ильюченко.

– Один из самых важных 
законов последнего вре-
мени – закон о жилищ-
ном сертификате для 
детей-сирот. Расскажи-
те о нем подробнее.
– В Алтайском крае в очереди 

на жилье стоит порядка 6 ты-
сяч детей-сирот, которые ждут 
квартиру от государства, и еди-
норазово закрыть эту очередь 
нет возможности. Поэтому в 
декабре на сессию АКЗС внес-
ли проект закона о жилищных 
сертификатах на приобретение 
жилья. Благодаря ему дети-си-
роты смогут не ждать жилье, а 
самостоятельно включиться в 
поиск, добавить к сумме серти-
фиката средства материнского 
капитала, ипотечного кредита, 
собственные накопления.

Подчеркну, что сертификат 
– это дополнительная мера 
поддержки, программа по 
предоставлению жилья про-
должит действовать. Стоит 
отметить, что эта программа 
неплохо работает в Бийске.

– Это действительно 
знаковое решение, ведь 
на региональном уровне 
не так часто расширя-
ют объем мер социаль-
ной поддержки…

– Да, возможности бюджета 
ограниченны, но в 2020 году 
нам удалось обеспечить две 
важные меры поддержки: на-
значить выплату детям войны и 
продлить действие региональ-
ного материнского капитала. 

Выплата детям войны теперь 
предоставляется всем граж-
данам этой категории в связи 
с юбилейными годовщинами 
Победы, в прошлом году ее 
получили порядка 130 тысяч 
жителей края.

Действие маткапитала на 
третьего ребенка продлили до 
31 января 2026 года. Теперь эти 
средства можно будет направ-
лять не только на улучшение 
жилищных условий и получе-
ние ребенком образования, но 
и на газификацию жилья и ре-
абилитацию детей-инвалидов.

– Вызвал большой резо-
нанс и еще один закон – о 
статусе педагога Ал-
тайского края. Для чего 
его принимают?

– Это новый закон, кото-
рый вобрал в себя норматив-
но-правовые акты, которые 
так или иначе касаются учи-
телей. Это и меры социальной 
поддержки, и дополнительное 
стимулирование педагогов, и 
поддержка молодежи, и на-
ставничество, и защита чести 
и достоинства педагогов.

Вместе с учителями, ву-
зами, ссузами мы провели 
большое общественное об-
суждение проекта закона. И те 
вопросы, которые невозможно 
решить на региональном уров-
не, мы адресуем на уровень 
Федерации. Это в первую оче-
редь касается льготных мест 
в детском саду для детей пе-
дагогов.

Отмечу также, что являюсь 
куратором Молодёжного пар-
ламента Алтайского края. Сей-
час мы работаем над базовым 
законом о нем.

– Значительный пласт 
вашей работы – это 
депутатская деятель-
ность на округе, в вашем 
родном Бийске. Какие 
большие задачи удалось 
решить?

– Работа депутата плотно 
связана с инфраструктурны-
ми проектами: хочется, чтобы 
город из года в год входил в 
как можно большее количе-
ство национальных проектов, 
партпроектов «Единой Рос-
сии», получал финансирова-
ние и успешно его осваивал. 
К сожалению, в прошлом году 
Бийск не в полном объеме с 
этим справился, мы извлекли 
из этого уроки. Но в целом и 
Бийск, и мой округ показыва-
ют хорошие результаты.

Так, по одному из самых мас-
штабных проектов, «Городская 
среда», на округе качествен-
но отремонтирован бульвар 
Петра Первого, парк поселка 
Льнокомбината, продолжается 
благоустройство дворов. В рам-
ках проекта «Парки малых 
городов» преобразился парк 
Победы. Бийскому драмати-
ческому театру благодаря про-
екту «Культура малой Родины» 
удалось полностью обновить 
материально-техническую базу 
и поставить новые спектакли.

На моем округе в Бийске не 
первый год идет ремонт дорог 
по нацпроекту, это улицы Ту-
русова и Короленко, Дальняя и 
Сплавная, переулки Байкаль-
ский, Красноярский и Училищ-
ный. Мотивировать бийчан 
на занятия спортом призван 
нацпроект «Спорт – норма жиз-
ни». В городе построят ледовую 
арену и футбольное поле с ис-
кусственным покрытием. За 
счет средств городского бюд-
жета перепрофилируют под 
зал борьбы здание кинотеатра 
«Октябрь». Произведен ремонт 

фасада и кровли старейшей в 
городе 1-й спортшколы. И бук-
вально на днях в отдаленном 
микрорайоне Бийска после 
капремонта за счет краевой 
адресной инвестиционной 
программы открыли спортив-
но-досуговый центр.

– Сейчас у жителей есть 
возможность благода-
ря грантовым програм-
мам самим браться за 
ремонт и благоустрой-
ство своей территории. 
Насколько активно бий-
чане включаются в эту 
работу?

– Одно из главных достиже-
ний в седьмом созыве – при-
влечение населения Бийска к 
общественному самоуправле-
нию. На моем округе создано 
19 ТОСов, мы с командой еди-
номышленников вели эту рабо-
ту сообща. Сейчас наши ТОСы 
ежегодно занимают призовые 
места на городских конкурсах, 
жители активно участвуют в 

грантовых программах. Сре-
ди победителей – бийские ми-
крорайоны Октябрь, Ясный, 
Колокольчик, Искра, Озерное, 
Лесозавод, школы 1, 6, 12, 15 и 
другие. Мы в свою очередь уча-
ствуем как в подготовке мате-
риалов на соискание грантов, 
так и в реализации.

Еще одна грань депутатской 
работы – помогать в решении 
частных проблем, с которыми 
приходят граждане. Один при-
мер: ко мне обратились жители 

одной из бийских многоэтажек 
и попросили помочь восстано-
вить изношенные коммуналь-
ные сети. Чтобы предотвратить 
аварии, пришлось не раз обра-
щаться в Бийскую службу спа-
сения и «Водоканал». Благодаря 
сотрудничеству с администра-
цией Бийска появилось систем-
ное решение проблемы. Сейчас 
готовится проектно-сметная 
документация по подключению 
дома к центральной канализа-
ции. Вопросы, требующие ква-
лифицированной юридической 
помощи, решаем совместно с ад-
вокатской конторой № 3 Бийска.

– Татьяна Викторовна, 
вы, как паралимпийский 
чемпион, наверняка уде-
ляете большое внима-
ние поддержке спорта. 
В «Лыжне России» в этом 
году участвовали?

– Каждый год я приветствую 
участников «Лыжни России» и 
сама выхожу на трассу. Ежегод-
но в Бийске проходят лыжные 

соревнования «Гонка Легенды», 
посвященные памяти паралим-
пийского чемпиона Николая 
Ильюченко. В городе очень 
развиты и адаптивные виды 
спорта. Стараюсь оказывать 
поддержку в проведении тур-
ниров по настольному теннису 
среди слепых и слабовидящих 
спортсменов, других спортив-
ных соревнованиях. Вместе с 
моей командой на округе мы 
проводим фестивали досуга, 
спортивно-развлекательные ме-

роприятия, а также праздники 
для детей, находящихся на ле-
чении в детской туберкулезной 
больнице, встречи с пенсионера-
ми из Бийского дома-интерната. 
Конечно, пандемия наложила 
свои ограничения. От многого 
пришлось отказаться, что-то 
перевести в онлайн, но в целом 
вниманием не обошли никого.

– Буквально с первого 
месяца пандемии в Ал-
тайском крае активно 
заработало волонтер-
ское движение. Вы ведь 
тоже были волонтером?

– Да, для поддержки бийской 
команды волонтеров я сама 
стала добровольцем. Вместе с 
неравнодушными ребятами из 
«Единой России» и «Юнармии» 
мы навещали многодетные 
семьи, передавали им про-
дуктовые наборы и лекарства, 
привозили помощь в больницы. 
По моей просьбе предприятия 
Всероссийского общества сле-
пых пошили партию масок с за-
щитным экраном для медиков.

Хочу отметить, что в этом 
ряду я была одной из многих. 
Депутаты, предпринимате-
ли, общественные деятели, 
студенты, работающее насе-
ление – все включились во 
Всероссийскую акцию по-
мощи «Мы вместе». Это была 
действительно общая работа.

2020 год лично для меня был 
ознаменован одним великим 
юбилеем – 75-й годовщиной 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. История моей семьи 
стала частью таких важных ак-
ций, как «Сад Памяти» и «Бес-
смертный полк». Для ветеранов 
Бийского дома престарелых был 
организован концерт духового 
оркестра воинской части. Уча-
ствуя в акции «Звонок ветерану», 
я познакомилась с необыкно-
венными биографиями людей, 
у которых и сегодня сохраня-
ется огромное жизнелюбие и 
желание приносить помощь 
обществу.

Подготовил  
Сергей БАРУНОВ.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

«Для поддержки бийской команды 
волонтеров я сама стала доброволь-
цем. Вместе с неравнодушными ре-
бятами из «Единой России» и «Юнар-
мии» мы навещали многодетные 
семьи, передавали им продуктовые 
наборы и лекарства, привозили по-
мощь в больницы».

ПОСПЕЛИХА:  
закрыты из-за болезни

По данным на 19 февраля, в районе на карантин по ОРВИ 
закрыты детский сад «Василёк» в поселке Вавилонском, 
один класс в школе № 1 и два класса в школе № 2 райцентра. 
На карантин по заболеваемости COVID-19 закрыты полно-
стью сразу две школы – Озимовская (11 классов – 71 человек) 
и Мамонтовская (10 классов – 185 человек).

Из-за коронавируса также не учатся один класс (13 человек) 
в Николаевской средней школе и три класса (75 человек) в шко-
ле № 4. Комитетом по образованию администрации района 
проводится мониторинг эпидемиологической ситуации в об-
разовательных учреждениях, сообщает газета «Новый путь».

ПАВЛОВСК:  
на прямой связи с 18–

Главой Павловского района Антоном Вороновым ини-
циирован новый проект по работе с молодежью в социаль-
ных сетях – в сети «ВКонтакте» создана и успешно начала 
работать группа «Молодёжка Павловск».

Глава района общается с молодыми жителями района на 
любые интересующие их темы, обсуждает проблемы, теку-
щие моменты деятельности молодежи, предлагает пути их 
решения. Условия вступления в группу – возраст до 18 лет и 
принадлежность к учебным заведениям, расположенным на 
территории Павловского района, пишет газета «Новая жизнь». 
За первые несколько суток с момента создания группы темами 
для обсуждения стали школьное питание и создание спортив-
ных площадок. Скоро подведут первые итоги уникального 
проекта. Самая активная молодежь получит в пользование 
комплект мебели для коворкинга – организации пространства 
для временной работы и отдыха в школе.

КОСИХА:  
как делаются «поэтические клипы»

На базе Мемориального музея Роберта Рождественского 
прошло первое занятие творческой лаборатории «Видео-
поэзия на стихи Роберта Рождественского».

Кураторы проекта – руководитель Молодёжного центра 
кинематографистов Алтая, сценарист, режиссер, продюсер, 
креативный директор компании «МЕМ ГРУПП» Дмитрий Шара-
барин, режиссер, педагог, шеф-редактор ГТРК «Алтай» Василий 
Романов и их подопечные – авторы лучших творческих работ 
2020 года оказались в музее впервые. Гости рассказали о новом 
направлении по созданию «поэтического клипа», поделились 
опытом работы с видеофайлами.

Напомним, голосование за лучший видеоролик участников 
первой творческой лаборатории завершилось минувшим летом. 
Авторы на фоне видеоряда озвучивали стихи поэта, представ-
ляя свою историю: либо напрямую созвучную с текстом сти-
хотворения, либо рожденную на образах. В России это первое 
творческое направление такого стиля. Так стихотворения еще 
никто не представлял, отмечает газета «На земле косихинской».

БАЕВО:  
в гостях у будущего

Газета «Голос хлебороба» рассказывает, как недавно встре-
чали сотрудников Баевской межпоселенческой библиотеки 
их коллеги в Завьялово.

За опытом именно в Завьяловскую центральную библиотеку 
поехали неслучайно. С 2019 года в рамках национального про-
екта «Культура» в России проходит масштабная модернизация 
библиотек. Завьяловская уже приняла участие в этом проекте. 
Новый ее дизайн подчинен модельному стандарту, отвечает со-
временным требованиям. Теперь это современное учреждение 
культуры. В «библиотеку будущего» приятно войти: стильно, 
современно отделано здание, приобретена новая литература, 
большая подписка на издания. Все элементы обслуживания 
читателя продуманны, перегородок нет, сделаны удобные зоны.

МАМОНТОВО:  
пшеница, лён, горчица

Согласно предварительной структуре посевных площадей, 
мамонтовским земледельцам весной предстоит засеять сель-
скохозяйственными культурами более 98,5 тыс. гектаров.

Клин зерновых и зернобобовых культур (яровой сев) составит 
в целом по району 77 325 гектаров. Как и в предыдущие сезоны, 
царицей наших полей остается пшеница – 38 855 гектаров в 
48 хозяйствах, самый большой пшеничный массив – 4201 гектар, 
самый маленький – 3 гектара. Еще один лидер среди зерновых 
– гречиха: ею засеют 10 148 гектаров 34 сельхозпредприятия. 
Далее идут ячмень и овес. Горохом планируется засеять площадь 
3430 гектаров (на 13 предприятиях), чечевицей – 2487 гектаров 
(на семи). Также в структуре посевов имеются просо, нут, вика 
и прочие зерновые.

Возделыванием кукурузы на зерно планирует заниматься 
одно сельхозпредприятие, посевная площадь – 850 гектаров. 
Под посевы технических культур отводится в целом по району 
площадь 28 912 гектаров. На первом месте по размерам пред-
полагаемых посевных площадей – лен-кудряш: 9473 гектара на 
13 предприятиях. Возделыванием подсолнечника в этом году 
планируют заниматься 16 сельхозпредприятий. Впервые на 
полях района посеяны озимые технические культуры – горчица 
и сурепица, посевная площадь в двух хозяйствах – 140 гектаров. 

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ, 
 фото из газеты «На земле косихинской»

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

(Начало на 1 стр.)

Мартовские  
«сюрпризы»
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

В этом году отмечается 
20-летие ввода отряда 
алтайской милиции в Се-
веро-Кавказский регион 
– Шалинский район, где 
наши земляки выполня-
ли служебные задачи с 
2001 по 2017 год. Полков-
ник милиции в отставке 
Сергей Ефимов делится 
с читателями «АП» вос-
поминаниями о том, как 
это было.

Борьба с сепаратистами

Войну в Чечне многие госу-
дарственные деятели называют 
чаще всего конфликтом, восста-
новлением конституционного 
строя, борьбой с сепаратистами 
за сохранение территориальной 
целостности государства, контр-
террористической операцией... 
Но термины не так важны, ведь 
там гибли люди, происходили 
частые боестолкновения с бан-
дитами, незаконными вооружен-
ными формированиями, подрывы 
техники, обстрелы, взрывы. Для 
тех, кто оказался в таких условиях, 
это была самая настоящая война.

Первый отряд алтайских ми-
лиционеров выехал на Северный 
Кавказ в декабре 1993 года, когда 
разгорелся осетино-ингушский 
конфликт. А через год началась 
вторая чеченская кампания. С тех 
пор наши отряды и находятся там 
– в разных количествах, составах, 
объектах и точках.

Комплектование Временного 
отдела внутренних дел в Шалин-
ском районе было возложено на 
два региона – Кировскую область 
и Алтайский край. Кировские ми-
лиционеры приступили к работе 
в 2000 году. Их командировка дли-
лась один год.

В 2001 году был сформиро-
ван первый отряд из алтайских 
сотрудников правопорядка как 
Временный отдел внутренних дел 
Шалинского района Чеченской 
Республики. Он поехал на смену 
кировчанам.

– Пройдя необходимую подго-
товку по выживанию в боевых ус-
ловиях, экстремальных ситуациях 
в учебном центре УВД, экипиро-
вавшись как положено, получив 
оружие, боеприпасы, 7 февраля 
2001 года мы отправились на Се-
верный Кавказ из Барнаула на по-
езде, – вспоминает Сергей Ефимов. 
– 12 февраля прибыли на станцию 
Моздок. Это Республика Северная 
Осетия – Алания. Там уже наши 
вагоны были перецеплены к бро-
непоезду, и мы продолжили путь 
на Ханкалу, затем на Гудермес, где 

нас ожидала колонна автомобилей. 
Было уже темно, когда наш отряд из 
350 человек выехал в Шали. По до-
роге услышали автоматную стрель-
бу. Получив по радиостанциям ко-
манду «Все из машин!», оказались 
в кюветах. До сих пор помнится то 
неопределенное состояние – темно, 
стрельба, луна… Тогда обошлось 
без потерь. Но каждый из нас уже 
ощутил на себе тревогу Северного 
Кавказа…

До пункта временной дисло-
кации в Шали отряд добрался 
уже ближе к полуночи. Здание 
со следами обстрелов и взры-
вов показалось мрачным. Даже 
окна были заложены мешками с 
землей с щелями для стрельбы. 
На крыше – крупнокалиберная 
зенитно-пулеметная установка. 
Кругом – окопы, по всему периме-
тру – мины и сигнальные ракеты, 
автомобили и бронетехника со 
следами подрывов и обстрелов.

– Мы резко ощутили, что все го-
раздо серьезнее, чем мы представ-
ляли, – говорит Сергей Иванович.

Рискуя жизнью
Наши сотрудники правопо-

рядка приехали в Чечню, чтобы 
навести конституционный поря-
док, защитить местных мирных 
жителей. Без боевых действий и 
военных специальных операций 
по поиску, выявлению и унич-
тожению бандформирований, 
членов НВФ это сделать было 
невозможно.

В се ла х ра йона А в т у ры, 
Агишты, Белгатой, Герменчук, 
Дуба-Юрт, Чири-Юрт, Мескер-Юрт, 
Новые Атаги, Сержень-Юрт были 
организованы поселковые отделе-
ния милиции.

В 2001 году все 12 месяцев дей-
ствовал Временный отдел внутрен-
них дел в Шалинском районе. Че-
тыре состава находились там, по 
350 человек каждый.

Особа я нагрузка легла на 
бойцов специальных отрядов и 
отдельного батальона патруль-
но-постовой службы. Служили 
в условиях реального риска для 

жизни и здоровья. Тогда и прояв-
лялись героизм, мужество, отва-
га, смелость, стойкость. И это не 
громкие слова, за ними десятки 
погибших, сотни раненых, кон-
туженых наших бойцов…

– Охватывало такое чувство 
обиды и досады, когда не удава-
лось избежать гибели товари-
щей! – говорит Сергей Ефимов. 
– Вспоминаю, например, как при 
выходе из Чири-Юрты наша ко-
лонна подорвалась на фугасе, а 
потом подверглась обстрелу. Ата-
ку мы отразили, но трое наших 
товарищей получили смертель-
ные раны. Это было за три дня 
до окончания той самой первой 
командировки…

За всю кампанию в Чечне по-
гибли 32 наших земляка, из них 
11 – в Шалинском районе. В бое-
вых схватках более 250 бойцов 
получили ранения и контузии. 
Некоторые из них были вынужде-
ны покинуть службу в милиции 
из-за последствий ранений.

Тамара ЛОГИНОВА

  СТАТЬ В СТРОЙ! .

Командировка на войну

Тюремный дневник, спасший жизнь
  СТУДЕНЧЕСКИЙ МЕРИДИАН .

Со студентами АлтГУ 
встретилась выпускни-
ца вуза Мария Бутина, 
которую в свое время 
обвинили в осущест-
влении деятельности 
иностранного агента 
без регистрации, фак-
тически в шпионаже и 
посадили в американ-
скую тюрьму.

Сегодня Мария Бутина – 
член Общественной палаты 
России и Экспертного совета 
при уполномоченном по пра-
вам человека РФ, публицист. 
Еще несколько лет назад, учась 
в одном из университетов Ва-
шингтона, уроженка Барна-
ула и подумать не могла, что 
будет обвинена в шпионаже 
и отправлена в тюрьму. Де-
вушку посадили за решетку 
в 2018 году, и только к концу 
2019-го наша землячка смогла 
вернуться на родину.

– Чтобы не сойти с ума в каме-
ре, я описывала происходящие 
со мной события на бумаге. За-
писи легли в основу моей книги 
«Тюремный дневник» объемом  
540 страниц. Подготовила изда-

ние буквально за пару месяцев. 
Всё, что написано, чистая прав-
да, – говорит Мария Бутина.

В среду она встретилась со 
студентами классического уни-
верситета, в котором училась на 
факультете политологии (ныне 

Институт массовых коммуника-
ций, филологии и политологии). 

В рамках проекта «Диалог 
на равных» гостья рассказала о 
том, что будет  читать в АлтГУ 
лекции по кибербезопасности:

– С вузом у нас договорен-

ность о том, что с нового учеб-
ного года я буду вести занятия 
по теме «Цифровая культура», 
скорее всего, занятия организу-
ем в режиме онлайн. Молодежь 
должна знать о новейших тех-
нологиях, которые применя-
ются в разных сферах жизни. 
Такие курсы читают студентам 
во многих странах мира. Ребята 
из Алтайского края не должны 
отставать. Их задача – получать 
качественное образование.

Также Мария Бутина ответи-
ла на вопросы. Подробно оста-
новилась на теме, связанной с 
информационными войнами 
ХХI века:

– Многие из вас нередко 
задумываются о том, что же 
на самом деле сейчас проис-
ходит в информационном про-
странстве, которое занимает 
ежедневно большую часть на-
шего времени. Имея при себе 
телефон, мы периодически 
заходим в свои социальные 
сети, электронную почту, то 
есть получаем огромное коли-
чество новостей, при этом не 
проверяем данную информа-
цию на достоверность. Этому 
нужно учиться.

Молодежь интересовалась 
не только жизнью в США. Спра-
шивали Марию Бутину и о ее 
деятельности в Общественной 
палате России, реализованных 
инициативах, перспективах 
развития Алтайского края, по-
литических планах. В итоге не-
скольким студентам, задавшим 
самые интересные вопросы, 
писательница подарила свою 
книгу «Тюремный дневник» с 
автографом.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ФАКТ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  СИТУАЦИЯ .

Человек-лекарство
Житель Барнаула выставил на продажу 

фотографию экстрасенса Аллана Чумака, 
которая, по его словам, способна исцелять. 
За ее чудотворные свойства он просит 
200 тысяч рублей.

По утверждению владельца фото, этот 
снимок имеет «усиленные свойства заря-
жать воду» и обладает «общетонизирующим 
эффектом». Также отмечается, что фотогра-
фия имеет определенную направленность 
на дерматологические заболевания.

Аллан Чумак называл себя целителем 
и был одним из «гуру» российского теле-
видения конца 80-х и начала 90-х годов. 

Он прославился тем, что якобы заряжал 
воду и другие вещества во время телесе-
ансов. Зрители ставили перед экраном 
трехлитровые банки, кремы, алкоголь и 
даже продукты.

Отметим, в последнее время на сайте 
Avito все чаще появляются нестандартные 
объявления от барнаульцев. Так, например, 
один находчивый горожанин выставил на 
продажу денежный камень за миллион ру-
блей. По его словам, он приносит счастье и 
деньги тем, кто им обладает, а также веселье 
окружающим.

Элина ГОРДЕЕВА

Полосатый Витас
Оказывается, тигры могут брать самые 

высокие ноты. Один из подобных талантов 
вырос в Барнаульском зоопарке «Лесная 
сказка».

Такие высокие звуки нехарактерны для 
тигров, обычно они рычат. Но Шерхан уди-
вил своей виртуозностью. Тигр и так был 
любимцем посетителей, а после появления 
видеозаписей с его песнями в соцсетях он 
просто стал звездой. Зверя после его распе-
вок переименовали в Витаса и пообещали 
отправить на конкурс «Голос. Дети».

Как объяснили в зоопарке, тигренок та-
ким образом всегда привлекал внимание 
своей мамы. Он уходил в дальний угол клет-
ки и начинал свои вокальные упражнения, 
пока у тигрицы не лопалось терпение, она 
бросала заниматься другими полосатыми 

малышами и уделяла внимание капризно-
му певцу.

Татьяна ПЕРВОВА

Мы закрываем КВН?
12 февраля в адрес управле-

ния молодёжной политики края 
поступило письмо с решением 
координационного совета лиги 
«#КВН-Алтай» о прекращении де-
ятельности лиги. Объясняется это 
невозможностью «самоокупаемо-
сти в нынешних условиях», а так-
же необходимостью присутствия 
чемпиона лиги «#КВН – Алтай» на 
Международном фестивале «Ки-
ВиН», определить которого стало 
невозможно в связи с отказом ди-
рекции лиги проводить меропри-
ятия в онлайн-формате.

О закрытии официа льного 
представительства движения на 
канале YouTube заявил и директор 
алтайской лиги КВН Андрей Нови-
ков. По его словам, лига являлась 
единственной официальной в 
обоих Алтаях, поэтому этот статус 
накладывал на нее определенные 
обязательства перед «большим» 
КВН. В том числе оплату взносов, 
обязательное присутствие предста-
вителей и команды на фестивале 
в Сочи. По его словам, деньги на 
все эти мероприятия каждый год 
находились с большим трудом. В 
2020 году из-за коронавируса успели 
провести только один фестиваль, а 
когда подошло время отправлять 
команду-победителя в Сочи,  иска-
ли различные варианты, но из-за 
проблем с финансами отказались 
от задуманного.

При этом стало известно, что 
предложений о проведении встре-
чи с дирекцией лиги, об обсужде-
нии и урегулировании ситуации в 
управление не поступало. В ведом-
стве между тем подчеркнули, что 
сведения о финансовых операци-
ях лиги, связанных с реализацией 
билетов на коммерческой основе, в 
управление не направляются, лига 
действует на автономной основе.

По словам Екатерины Четош-
никовой, начальника управления 
молодёжной политики края, ини-
циатива лиги не означает прекра-
щения КВН-движения Алтайско-
го края. «Мы готовы продолжать 
работу и поддерживать активные 
команды движения и дальше», – 
заявила руководитель профиль-
ного ведомства журналистам. 
В продолжение темы Екатерина 
Четошникова привела конкретные 
примеры: так, для организации 

игр лиги «#КВН-Алтай», а также 
участия команд – победителей 
сезонов лиги и представителей 
дирекции лиги в Международном 
фестивале команд КВН «КиВиН» 
(трансфер, питание, проживание, 
оргвзнос) в 2018–2019 годах направ-
лено 945 тыс. рублей из краевого 
бюджета. Кроме того, в рамках 
указанных сезонов лиге оказана 
безвозмездная информационная 
поддержка в размещении реклам-
ных баннеров на уличных билбор-
дах с информацией о предстоящих 
играх, а также в информировании 
жителей края через информацион-
ных партнеров управления.

Помощь, по ее словам, оказыва-
ется и другим лигам региона. Так, 
в 2019 году управление организова-
ло участие команды КВН «Шишки» 
Алтайского края в игре Интегриро-
ванной лиги особого статуса Меж-
дународного союза КВН «Своя лига 
ВОИ» (первая в России официальная 
лига для команд из участников с 
ограниченными возможностями 
здоровья).

«Прошедший год стал испыта-
нием для всех сфер активности 
молодежи, в том числе и КВН-дви-
жения Алтайского края. В течение 
года представителям дирекции 
лиги «#КВН-Алтай» от управления 
молодёжной политики направля-
лись предложения о проведении 
мероприятий сезона в онлайн-фор-
мате, на специально оборудован-
ной площадке в Краевом дворце 
молодёжи. Также предлагалось 
участвовать представителям лиги 
в онлайн-мероприятиях, посвящен-
ных празднованию Дня молодёжи 
России, презентовать деятельность 
лиги в рамках форума «Алтай. Тер-
ритория развития». Предложения 
дирекция лиги, к сожалению, не 
приняла», – отметила Екатерина 
Четошникова.

Она привела успешные приме-
ры адаптации к новым условиям 
и проведения мероприятий в он-
лайн-формате. Так, в 2020 году ди-
рекция Юниор-лиги Алтайского края 
организовала школу КВН, а также 
финал сезона в онлайн-формате, а 
дирекция Барнаульской лиги КВН 
провела онлайн-турнир по разминке 
«Шутки с дивана» и онлайн-фести-
валь команд КВН.

Ксения ТЕВС

Как фанера 
над Парижем

«В мае прошлого 
года планировала сле-
тать во Францию, но 
рейс отменили из-за 

пандемии коронавируса. А день-
ги за билеты так и не верну-
ли. Авиакомпания предложила 
лишь сертификат, который я 
смогу использовать для при-
обретения новых билетов. И 
никаких компенсаций не дают, 
хотя мои деньги-то у них кру-
тятся.

Елена Корнеева,  
г. Барнаул».

На сайте Верховного суда 
опубликованы разъяснения по 
судебной практике, связанной 
с компенсацией за авиабиле-
ты. Речь идет об авиарейсах, 
которыми пассажиры не вос-
пользовались из-за пандемии.

Так, в документе говорит-
ся, что если воздушный пере-
возчик не смог осуществить 
авиарейс, то он обязан только 
возвратить пассажиру оплату 
за билет с соблюдением поряд-
ка и сроков. На перевозчика не 
может быть возложена обязан-
ность выплачивать неустойки, 
компенсацию морального вре-
да и штрафа.

К примеру, авиакомпания 
не смогла заменить перелет 
по тому же маршруту из-за 
прерванного с иностранным 
государством из-за пандемии 
авиасообщения. А на альтер-
нативные варианты клиент 
не соглашается. В таком случае 
перевозчик должен выплатить 
только стоимость авиабилета 
плюс проценты за пользование 
денежными средствами – через 
3 года. Может быть, и раньше, 
в добровольном порядке.

Если же пассажир подаст су-
дебный иск с требованием за-
платить ему штраф, неустойку 
и моральный вред, ему должны 
отказать.

В случае если авиабилет по-
купался через туроператора 
или турагента, у путешествен-
ника не получится взыскать 
с них больше стоимости пе-
релета.

Подготовила  
Татьяна ПЕРВОВАПамять священна

– Память с годами имеет свойство не только со-
хранять что-то, но и, к сожалению, терять, как это 
ни грустно, – размышляет Сергей Ефимов. – Я долго 
думал, нужно ли нам помнить службу на Северном 
Кавказе, где мы работали в экстремальных ситуаци-
ях, теряли своих товарищей, рисковали жизнями, 
где каждый день мог оказаться для нас последним. 
Тяжелые воспоминания… Некоторые коллеги гово-
рили о том, что лучше забыть эти командировки. 
Но большая же часть считает, что нужно помнить, 
ведь это школа мужества, испытаний,  героизма 
и патриотизма для всех, кто был там. Мы живые 
свидетели того, что не каждый прошел ее, кто-то 

не выдерживал, ломался, срывался. Некоторых из 
наших товарищей возвращали к месту службы на 
Алтай. И не потому, что они оказались слабыми, 
а просто война не для всех.

Решив сохранить память, Сергей Ефимов на-
писал книгу о ветеранах и участниках боевых 
действий, которые находились в служебных 
командировках в Шали Чеченской Республики. 
Называется она «Шалинский синдром», вышла 
в двух томах.

Готовится очередной, третий том – «Коман-
дировка на войну» обо всех других сотрудниках 
милиции и полиции Алтайского края. Тех, кто 
прошел горячие точки Афганистана и Северного 
Кавказа.

  «АП»–ИНФО .

«Чтобы	не	сойти	с	ума	в	камере,	
я	описывала	происходящие	со	
мной	события	на	бумаге».

СПРАВКА
КВН-движение в нашем регионе объединяет команды КВН Ал-
тайского края, а также других субъектов Сибирского федераль-
ного округа и ближнего зарубежья (Республика Казахстан). В него 
входят местные лиги Барнаула, Заринска, Бийска, Рубцовска и 
отдельных муниципальных образований края, лига «#КВН-Ал-
тай» – официальная лига Международного союза КВН, а также 
лиги особого статуса, регламентированные Международным 
союзом КВН, такие как «Юниор-лига Алтайского края», «Своя 
Лига» и «РДШ Лига».

Мария Бурина ответила на вопросы студентов.

Сергей Ефимов (в центре) служил в условиях реального риска.


